

# ALLENDE: "SI NO HAY CAMARA UNICA, HABRA PLEBISCITO"

**ALEGRE, CARGADO A LAS SALIDAS oportunas, con ciertos toques de la mordacidad que le es característica, se mostró anoche el Presidente de la República en la habitual conferencia de prensa que ofrece todos los meses a los periodistas criollos. Se habló de lo humano y lo divino, como él mismo lo reconoció. Sin embargo, entre otras cosas se puede sintetizar lo siguiente: Si el Congreso no aprueba el proyecto de la Cámara Unica o del Pueblo, un plebiscito tomará la decisión; la entrevista con Lanusse es sumamente importante; no hay fecha para que venga Fidel, ni Allende ha programado visitar otro país que no sea Argentina; la previsión para pequeños y medianos agricultores está lista para la foto; la huelga del carbón molestó e impresionó mucho al Presidente; nunca el Mandatario pensó mediar ante los tupamaros para lograr la libertad del Embajador británico.**

**AHORA VAMOS** por partes. La conferencia de prensa se inició a las 19 horas, con algo de atraso porque el Presidente estaba entrevistándose con los agricultores, el Ministro de Agricultura y el Vice de la CORA. Cuando fue interrogado al respecto, manifestó que era la quinta o sexta vez que conversaba con los agricultores, buscando solución a los daños que han sufrido éstos a raíz de los temporales. Dijo que también se habían analizado otros problemas más grandotes, como las expropiaciones. Se les prometió que se respeta minuciosamente la ley e incluso se hará mucho más que lo que ésta expresa en el sentido de favorecerlos con reservas. De pasadita este sector también será ampliamente favorecido con créditos para que levanten lo que cayó con los temporales y, finalmente, se encuentra lista la iniciativa (de Allende) para otorgarles previsión. De manera que todos están muy contentos.

En lo que se refiere a la Cámara Unica, el Presidente aclaró que si al proyecto respectivo el Congreso diere nones, se llamará a un plebiscito. "La Cámara única se

va a gestar por decisión soberana del pueblo, expresada en las cámaras secretas. ¿Dónde está la farsa? Cámara única no sólo existe en países socialistas sino que en otros capitalistas. Para conseguirla estamos usando los caminos de la democracia", dijo.

Pasando a la elección complementaria que se realizará en Valparaíso, el Presidente dijo que era muy importante. "Tiene importancia porque por primera vez la Democracia Radical, el Partido Demócrata Cristiano y el Partido Nacional van juntos. Es decir, para ellos tiene mayor significación". Y a propósito contó que hoy inaugurará en Viña un congreso de tecnología, esperando que no lo acusaran de intervención electoral.

Y de un tema a otro. En una de esas, dos periodistas, uno sentado a su izquierda y el otro a su derecha, levantaron la mano para formular una pregunta. El Jefe del Estado de inmediato dijo que preguntara en primer lugar "el de la izquierda".

Por ahí uno saltó con la contaminación atmosférica. Allende le dijo que más le preocupaba la contaminación política. Luego,

en serio, dijo que hay una comisión estudiando la materia. "Este es un problema del mundo contemporáneo y veremos las medidas que son de emergencia y también las de fondo que hay que aplicar".

En relación a una pregunta de si viene Fidel, dijo que no hay nada oficial al respecto. Igual cosa con un viaje que se le achacaba a él a los países que integran el Pacto Andino. E inmediatamente pasó a su entrevista con Lanusse. Expresó que tiene trascendencia latinoamericana y mundial. Agregó que se tratarán problemas de orden político, cultural y económico. "Con un día basta —aclaró— ya que si en una hora he conversado con ustedes de lo humano y lo divino, imagínense lo que hablaré con el Presidente Lanusse en un día".

Cuando se le preguntó sobre la huelga del carbón (a esa hora él todavía no sabía que se había conseguido un arreglo), señaló: "Ha sido para mí una sorpresa, porque los trabajadores del carbón tienen una gran conciencia política. Pienso que ellos podrían entender mejor que otros que no podemos seguir otorgando reajustes que superen el alza del costo de la vida. No tengo empacho en decirlo que cuando me enteré lo lamenté mucho. Le diré al Ministro del Trabajo que tenga especial dedicación para una solución y si es necesario iré a la zona, pero creo que no será necesario". Agregó que, en todo caso, los trabajadores del carbón viven en pésimas condiciones a diferencia de otros mineros.

En lo referente a la nacionalización, expresó: "Creo que el país tiene derecho a conocer todo lo relativo a la Reforma Constitucional en lo referente a la nacionalización del cobre. Lo que deseo es que el país sepa de los compromisos pendientes. Hemos pedido a la Sociedad Francesa de Minas, entidad estatal de plena autonomía y que tiene más de dos mil técnicos, un informe sobre el particular. También tenemos informes de expertos soviéticos. Y hay otra comisión del Colegio de Ingenieros, Convención Minera, Sociedad Nacional de Minería y Universidad de Chile, trabajando en lo mismo. Mañana o pasado daremos a conocer los informes".

A otra pregunta sobre reajustes automáticos, dijo: "Es efectivo que en nuestro programa figura el reajuste semestral, pero consideramos que la redistribución de los ingresos, que permitió reajuste promedio de casi un 50 por ciento, mejoró considerablemente la capacidad de compra de la población. Creemos que el reajuste semestral sería perjudicial en estos momentos".

La conferencia de prensa, tocó otros temas de menor importancia. Se prolongó por una hora y quince minutos.

C-16